

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

PRECIOS: Provincias: trimestre, 5 pes.—Extranjero: trimestre, 10 pes.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª Pta. APARTADO 631

RECEPCIONES: Cuarta planta, 30 cént. (hora); tercera planta: Noticias, 2 pes.
Recargas, 1,50.—Segunda planta, precios convencionales.

AL DESCUBIERTO

La suspensión de garantías en la provincia de Barcelona viene a decirnos la clase de cariño que por Cataluña tienen los regionalistas.

Si verdaderamente amasen éstos a toda su región, ¿habrían aprobado aquella medida? Ellos, que cuando han estado fuera del Poder han criticado tanto el que otros Gobiernos hicieran eso, ¿cómo lo han consentido ahora? ¿Cómo han dado su aprobación a ese acto del Poder central, llevado a cabo con toda reserva? ¿Cómo su amor a Cataluña no les ha hecho rebelarse contra semejante ataque a los derechos individuales? ¿Por qué, antes de darle su asentimiento, no han dimiutido los cargos que desempeñan los señores Ventosa y Rodés?

¡Ah! Es que para estos señores, aunque no lo dicen, aunque llegan hasta negarlo, hay dos Cataluña: la Cataluña de los plutócratas, de los que estrujan hombres, mujeres y niños en las fábricas, y la Cataluña de los proletarios, de los creadores de la riqueza que aquéllos poseen.

La Cataluña que a esos señores interesa es la primera, la de los poderosos; la que no les preocupa, por la que viven sin inquietud ni cuidado, es la segunda, la Cataluña de los humildes, de los explotados.

Y como el movimiento femenino, lógico, justísimo, por sí solo o por los derivados que tuviera, ha infundido pavor en los especuladores, en los hombres sin entrañas de aquella tierra, que han hecho subir escandalosamente el precio de los productos y encarecido de una manera enorme los alquileres de las habitaciones, esos hombres, esos especuladores se han dirigido al Poder central, y especialmente a los dos ministros catalanes que hay en él, y les han pedido que calmen sus angustias, que los tranquilicen mediante la declaración del estado de guerra en la provincia de Barcelona.

Y el Poder central les ha servido, y los dos ministros regionalistas se han apresurado a complacerles.

Para la Cataluña plutocrática, todo; dinero cuando lo pida, y bayonetas cuando no se considere segura; a la otra, a la Cataluña humilde, trabajadora, proletaria, a esa que la parta un rayo. Si clama con razón, si se desmanda en lo más mínimo, se la da plomo.

Si, urgía, urgía mucho que se restableciera el orden, que dejaran las mujeres de hacer protestas contra sus ladrones y verdugos, a fin de que éstos pudieran entregarse tranquilamente a sus fiestas y bacanales, derrochando en ellas una parte de lo robado a los que carecen de pan y de combustible para sus hogares.

Ese es el amor de los regionalistas a Cataluña; eso, lo que aman su libertad; eso, lo que aborrecen su opresión.

Pero el hecho que acaban de realizar, la complacencia que acaban de tener con los plutócratas catalanes, su enorme inconsecuencia, les ha hecho descubrirse. Después del acto de anteayer, de la declaración del estado de guerra en Barcelona, pocos serán los que crean en los cantos de los regionalistas a Cataluña. Todos o casi todos verán en ellos unos simples servidores de los catalanes adinerados.

Pablo IGLESIAS

Gobernando los renovadores

En Yecla, a raíz de los sangrientos sucesos que terminaron con la vida de siete compañeros nuestros, sigue imperando, con mayor autoritarismo, el cabo de los civiles de aquella población, apoyado por la Guardia y los caciques menores de aquel pueblo. La falta de espacio nos impide hoy relatar hechos que allí ocurren a diario, y que serán prólogo de jornadas sangrientas, si no se pone coto a los desmanes de quienes los provocan.

Ahora, terminado el Consejo de guerra que juzgó y condenó a algunos correccionarios, regresaron a Yecla los que habían sido absueltos el cabo de los civiles sufrió una gran decepción, porque creía serían condenados todos los procesados.

Ahora, hace pocos días, se dedica a llamar al cuartel, uno a uno, a todos los que han ejercido o ejercen cargos en la organización o que simplemente fueron procesados.

Y, después de proferir unas cuantas frases ofensivas para todo ciudadano honrado, les amenaza con las siguientes:

—Últimamente habéis vuelto de Valencia los que se os procesó por lo de la huelga; pero

a la primera que ocurra yo os aseguro que os habréis de quedar más cerca. Tengo una lista hecha, y no se ha de escapar ninguno.

¿Es tolerable, señor director general de la guardia civil, que se amenace de muerte a unos ciudadanos simplemente por estar asociados?

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

Seriedad del Gobierno

Cuéntase por ahí que el presidente del Consejo de ministros se hacía de haber despedido a los periodistas al darles cuenta de la última reunión del Gobierno, ya que les hizo creer que éste se había ocupado de la cuestión electoral, cuando lo que trataron los ministros fue el asunto de la declaración del estado de guerra en Barcelona.

Si es exacto el rumor, lo que considera un triunfo el jefe del Gobierno es una falta de seriedad muy grande.

Porque, como las noticias de los periodistas sirven para informar al público, lo que hizo García Prieto al decir a aquéllos una cosa por otra fue engañar al país.

¿Y de esto se hacía el jefe del Gobierno? ¿Buen modo de entender el papel de gobernante!

EXCELENTES ACUERDOS

MACAEL, 25.—El 20 del corriente se verificó en el Centro de canteros y marmolistas un mitin imponente. Se principió leyendo el presidente del acto unas cuartillas de D. Julián Bzano.

Después usaron de la palabra los asociados Juan y Antonio Martínez, y a seguida D. Juan Valdés, siendo todos muy aplaudidos por los irrefutables argumentos y las sencillas verdades que en sus discursos expusieron.

El salón donde se verificó el acto se vio atestado por individuos de todas clases y hasta por ciudadanos de los pueblos inmediatos. Tan numeroso era el público, que las calles inmediatas al sitio donde se verificó la reunión veíanse llenas de hombres y mujeres.

Después de hacer el resumen el presidente, se aprobaron las conclusiones, que fueron entregadas al nuevo alcalde, D. Antonio Rubio, que, con el carácter de autoridad, asistió al mitin.

En las conclusiones se pide al Gobierno la amnistía para todos los presos y condenados por delitos políticos y sociales; construcción de un grupo escolar con arreglo a las necesidades del pueblo y a los adelantos de la Pedagogía; construcción de un camino vecinal que ponga a Macael en comunicación con la carretera de Lorca a Beza, y otro que le una con Zahal, pasando por la Rambla de la Ojica; abaratación de las subsistencias mediante la imposición de la tasa, y abolición de las pesas y medidas no sujetas al sistema métrico decimal.

El orden que reinó en el acto fué admirable.—C.

¡QUÉ TORPES!

Ni en cabeza propia, ni en la ajena, escarmentan los gobernantes del régimen.

El vil atropello que con Marcelino Domingo se cometió en Atarazanas cuando los sucesos de agosto ha hecho del ex diputado por Tortosa la primera figura política de las izquierdas.

Y ahora, el Gobierno de García Prieto, metiéndole en la cárcel, alza la falda política de Marcelino Domingo algunos codos más.

¿Pueden darse actos más torpes?

Y, sin embargo, son los hombres que esto hacen los que tienen a su cargo los intereses de la nación.

¿Cuándo tendrá ésta un arranque para librarse de tales gestos?

La asociación obrera en Melilla

Recientemente han sostenido los obreros panaderos de Melilla una lucha que, si no ha tenido el término que hubiésemos deseado, ha añadido alguna ventaja a aquellos trabajadores, demostrando de paso la creciente fuerza de la organización proletaria en dicha plaza, a pesar de los obstáculos que opone el régimen militar.

Hasta 1913 no hubo en Melilla organización obrera. Mejor dicho: hasta 1916, en que ya la asociación de resistencia presentó una resistencia eficaz a la clase patronal. En este año constituyeron su Sociedad los lancharos y estivaros. Siguieron el ejemplo los carpinteros. En enero de 1917 se constituyó la «Unión Terrestre». La acción de estos organismos fué tan eficaz, que a continuación se organizó el Sindicato de oficios varios, y después los canteros, y más tarde los panaderos.

Hoy están asociados en Melilla: «La Unión Africana», obreros del puerto, 120 afiliados; «Unión Terrestre», 230; Carpinteros y ebauistas, 132; «La Roca», canteros, 43; Oficios varios: mineros, 50; zapateros, 74; mecánicos, 50; tipógrafos, 46; electricistas, 30; varios, 200; Sociedad de panaderos «El Progreso», 160; total de obreros asociados, 1.585. Los obreros independientes asociados pasan de 150, y todos ellos son braceros. Inmediatos a organizarse están los dependientes de comercio. Y pronto todas estas organizaciones constituirán una Federación local.

Este reclutamiento de las fuerzas obreras en el norte de África nos llena de optimismo. ¡Animo, compañeros, y adelante!

EL MITIN DE HOY

Contra los crímenes cometidos en Málaga y Alicante

PRINCIPIA EL ACTO

Hay se ha celebrado en la Casa del Pueblo un mitin magno, para protestar contra las matanzas de mujeres y niños cometidas por la fuerza pública en Alicante y Málaga.

La necesidad de dar extensión, pues lo exige su importancia, al acto celebrado hoy en la Casa del Pueblo nos impide emitir hoy los comentarios con que lo quisiéramos exornar.

Comenzó el acto cerca de las once de la mañana, presidido por el presidente de la Casa, compañero

RIVES MOYANO,

que, en breves palabras, explicó el objeto del mitin, diciendo que no se iban a reclamar mejoras ni beneficios del Gobierno, por estar todos persuadidos de la inutilidad de las reclamaciones razonadas y de que sólo conquistando por cualquier medio nuestros derechos seremos respetados.

Aludiendo a las víctimas y a los atropellos de mujeres y niños en Málaga y Alicante, dice no es el más responsable el brazo que esgrime el arma que mata, sino el cerebro que impulsa la acción, y contra ese cerebro inspirador deben ir nuestra acción y nuestro empeño.

Recordó las palabras de Caballero en el mitin en que se anunció la huelga general, cuando decía que aquello era el prólogo de la revolución. El primer capítulo—dice—lo escribió el proletariado en el movimiento de agosto; el segundo serán las elecciones próximas, y el epílogo de esta gran obra ciudadana será la caída del régimen.

Se refirió a lo ocurrido en Málaga y Alicante, y a la cobardía del Gobierno no destituyendo a los gobernadores de aquellas capitales, que no sólo han atropellado a las muchedumbres, sino que se han burlado del propio Gobierno.

Recogió el hecho de la nueva detención en Barcelona de D. Marcelino Domingo, y la sospecha muy fundada de que el Gobierno aproveche el estado actual de agitación para fines electorales, que tal vez pudieran estar de acuerdo con las aspiraciones de las Juntas de defensa, expuestas en su última circular, no hecha pública, aunque sí repartida entre los interesados.

En ella se exige del Gobierno que al próximo Parlamento vayan de 35 a 40 diputados y 10 senadores representantes de esas Juntas, aparte de los militares que ya tienen representación parlamentaria, y brindó el hecho a los representantes de la prensa para que escudriñen y hagan pública esa nueva coacción de las Juntas de defensa, que es un baldón y una ignominia para los derechos de ciudadanía.

FRANCISCO SERRANO

Habló como ferroviario del Sindicato Norte. Afirmó que, en nombre de los ferroviarios rebeldes a la Comisión sometida, que son muchos, pues cuenta con adhesiones de muchos puntos de España, se adhería a todos los movimientos que iniciara la Casa del Pueblo, fueran cuales fueren.

Historió, censurándola con acritud, las gestiones realizadas por los que eligieron a la Cierva por abogado y visitaron al rey pidiendo un perdón humillante. Queremos volver a la Compañía, pero con dignidad.

Terminó reclamando solidaridad, moral más que material, para los ferroviarios parados, pues la mayoría siguen siendo dignos de que los obreros organizados les consideren como compañeros.

MARIANO LABAJOS

Empezó aludiendo a la circular de las Juntas de que ha hablado el presidente, y afirmó que dicha circular va firmada por el comandante de infantería Sr. Arcé Mayorga, y en la que se exige que vayan a las Cortes de 35 a 40 diputados militares, elegidos por el artículo 29.

La Conjunción ha impedido la vuelta de Maura al Poder; pero no olvidemos que La Cierva es peor que Maura.

Presentó, con gráficos párrafos, la figura sinistra de La Cierva y la labor reaccionaria de las Juntas de defensa.

El coronel, vicepresidente de la Junta de defensa de artillería y gobernador de Málaga, continuó en su cargo impuesto por la voluntad de La Cierva y contra los clamores del país.

Abordó el tema de la carestía de las subsistencias, estableciendo el contraste sangriento que existe entre la miseria del pueblo y la ostentación de las clases adineradas.

Terminó aconsejando a las mujeres madrileñas que si tenían que lanzarse a la calle para defender el pan de sus hijos procuraran echar por delante a las señoras de la aristocracia, para que la guardia civil no se atreviera a disparar.

Para redimir al país hay que derribar al régimen.

MANUEL CORDERO

Empezó diciendo que los verdaderos discursos revolucionarios los están haciendo hoy los fusiles de la fuerza pública.

Historió las gestiones hechas por las organizaciones obreras para resolver serenamente el problema de las subsistencias. Tropezó constantemente con obstáculos que deshicieron sus buenos propósitos. Ya, en agosto, había personas que estaban haciendo la maleta para marcharse de España. Pero, en vez de tomar lección de aquello, luego, reaccionando, ha impuesto a La Cierva y al pretorianismo, y ha preparado un golpe de Estado contra las libertades del pueblo.

Censuró, entre grandes aplausos, la acción de la fuerza armada contra el pueblo.

Sánchez Guerra decía en agosto: «En la calle hay cosas que parecen hombres.» ¿Era hombre él, que dirigía esos insultos al pueblo desde el ministerio y amparado por las ametralladoras?...

Hizo resaltar las calumnias que se propalaron contra el Comité de huelga. Ni Sánchez Guerra ni ninguno de los que componen esa taifa de vampiros que arruinan al país es capaz de hacer lo que hicieron aquellos héroes. Citando palabras de Besteiro, dichas en Cartagena, dijo que la responsabilidad de lo que sucede es de los que arrojan al pueblo a la desesperación y a la locura.

En párrafos llenos de fuego describió la miseria que padece el país; al que parece ser que se le quiere dar una dictadura personal, que imponga desde arriba el hambre y el sufrimiento.

Presentó la actuación de todos los Gobiernos de la Monarquía, que han sacrificado al pueblo sólo por mantener la majestad.

La Monarquía se está tambaleando y es preciso que todas las clases sociales honradas se unan para acabar de derribarla.

Continuó con un párrafo elocuente, que ahogó una clamorosa ovación del público.

TORRALVA BECI

Empezó diciendo que la Unión General de Trabajadores, a cuyo Comité nacional representaba en el mitin, al adherirse a aquel acto no hacía más que continuar la campaña que inició en su Congreso, proseguido en agosto, continuará en las elecciones próximas y hará que culmine con el derrumbamiento del régimen que pesa sobre España.

Refiriéndose a la actual situación política, glosó una frase de Lincoln: «Es cosa de pensar si los Gobiernos que no son lo bastante libres para no dominar al pueblo son lo bastante fuertes para defenderse en caso de una agresión extranjera.»

Los Gobiernos de la Monarquía española son Gobiernos de esclavos, de eunucos. Esclavos de la realeza, de las grandes Empresas plutocráticas, que los tienen a sueldo, de su impotencia e incapacidad. Hoy, en los campos de batalla de Europa, se está ventilando el porvenir del mundo. Cuando la hora de la paz llegue, ¿qué España van a presentar estos gobernantes que no sea como un despojo que añadir al botín de los vencedores?

Quienes han tenido la visión del porvenir han sido únicamente las clases trabajadoras. Ellas, por su acción, son las que han pretendido colocar a España en situación de entrar, dignamente y sin sonrojarse, en el concierto de naciones que habrá que hacer cuando llegue la paz.

La labor de la Monarquía ha sido todo lo contrario. De atrás, de coerción. Nuestra Monarquía, desde Carlos IV, no ha dado sino hombres incapaces, tendentes siempre al absolutismo, enemigos de toda libertad, que no sea el libre albedrío de la realeza. En 1874, la infame traición de un general, que es una mancha ignominiosa en la Historia de España, restauró la Monarquía, dió una constitución capciosa al país. Desde entonces viene el curso de regresión hacia el ferrocarrilismo, del que podría resultar, yendo las cosas como van, un golpe de Estado contra la soberanía popular.

El cañonazo disparado en 1.º de junio en Barcelona ha sido desviado por altas manos, y hoy, en vez de apuntar a las alturas, está enfilado contra el pueblo.

Habló en términos enérgicos de los asesinatos perpetrados en Málaga y Alicante con infelices mujeres, condenadas al Gobierno y a las autoridades que tal hicieron. El gobernador de Barcelona, dijo también, ha sido bien desdichado. Para demostrado, relató atropellos de los más villanos cometidos en Barcelona contra mujeres por la fuerza armada.

Atacó duramente a los periódicos reaccionarios, que tienen la desverguenza y la maldad de acusar a nuestras propagandas del actual desbarajuste, y termino afirmando una vez más que la campaña emprendida por las organizaciones no cesará hasta que haya sido derribado el régimen que deshonra y envilece a España.

PEDRO RICO

Estos actos son un gran rosario laico que vienen a continuar la gran revolución que se está operando en España. Esta revolución es necesaria a la vida de España.

Protestó contra el precepto constitucional que hace sagrada e inviolable la persona del rey; ese precepto sólo pudo existir cuando se hacía creer a los pueblos, que eran niños, que los reyes estaban elegidos por Dios. Pero hoy, cuando se puede discutir a Dios, es intolerable que no se pueda discutir a los reyes.

Encomió la necesidad de una reforma radical de la Constitución.

Recordó palabras que le dijo Anguiano en Cartagena, a propósito de estar leyendo la Historia de España, de Lafuente: «La Historia de España no se ha hecho todavía; sólo se ha hecho la historia de sus reyes y de las batallas que se han librado por ellos.»

En España ocurre el caso de la criada que abre la puerta al amante de la señora, a altas horas de la noche. Esa criada se convierte en señora. Los plutócratas y las Empresas, de ciudades se han convertido en señoras, porque han favorecido la infidelidad de los altos Poderes.

Los políticos están a sueldo de las Empresas plutocráticas. Conculcando las leyes se hacen grandes negocios, confiando en la apatía e indiferencia del pueblo.

Necesitamos la revolución, por medida de

higiene; por apartar de nosotros ese cadáver corrompido del régimen, que amenaza contaminarlo todo.

Se persigue al que habla y al que piensa; pero para la delincuencia que hace la miseria no hay cárceles, sino protección.

Se ha aprovechado la clausura de las Cortes para saciar venganzas ruines. Hay una gran tolerancia, por la que unos llamados delitos son perseguidos sañudamente, y otros delitos, tales como el juego, tienen patente de corso.

Dijo de la justicia española que ha cambiado el «dar a cada uno lo suyo» por «sacar a cada uno lo que se pueda».

No basta pedir la destitución de los gobernadores de Alicante y Málaga; debíamos pedir que fueran a presidio. Y debíamos pedir también la destitución del actual gobernador de Madrid, que en agosto dijo que había que acabar con aquella canalía a cañonazos.

En elocuentes párrafos describió el tremendo desbarajuste político y social de España, sazonado por su disertación con pintorescas imágenes, y terminó diciendo que la guardia civil y las autoridades, en vez de prestar su misión servil al régimen, debían ir contra él, porque es inseguro y está en bancarrota, siendo ellos víctimas también de esa bancarrota.

GARCÍA CORTES

Dijo, al empezar, que lo avanzado de la hora le obligaba a ser breve.

Aspiró a García Prieto, vástago de una dinastía de reyes, sin inteligencia ni ideales. Presidió con seguridad los prejuicios del régimen, los falsos conceptos del honor y del prestigio del uniforme que «viven en las clases militares, prejuicios que se irradian en desprecio para la vida y el derecho de las clases pobres».

Pero se manifiesta la impotencia del Gobierno para acallar licitamente las protestas del país. No ha hecho nada por evitar lo que hoy está sucediendo; por eso se ve obligado a lanzar la fuerza pública contra las muchedumbres hambrientas.

Su propia incapacidad y su propia dependencia de las clases plutocráticas explican lo que hacen los Gobiernos. Esto sólo explicaría un levantamiento, no contra los tenderos, sino apuntando arriba, muy arriba, que es de donde arrancan las causas del mal.

Acusó duramente a los navieros, que han intensificado, por su ambición, el problema de los transportes, que se ha agravado luego por la conducta canallesca de la Compañía del Norte.

Para que se llenen de oro los accionistas de las grandes Empresas navieras, hulleras, siderúrgicas, etc., se ha arruinado al resto del país. Examinado, desde el punto de vista económico, apuntando cifras, la situación de España y el expolio que están haciendo las grandes Compañías.

Cuando se producen estos hechos, el Gobierno, sin conciencia, comete la indignidad de fusilar a mujeres y niños, a quienes el instinto arroja a reclamar el derecho más elemental de todo ser humano: el derecho a la vida.

La culpa de estos males está en el régimen; por eso no puede ir al lado de quien admite la accidentalidad de las formas de gobierno en España. Eso quizá se pueda decir en otras naciones. En España, no. Nuestra acción debe ser de estudio de los grandes problemas, e ir rectamente al corazón de ellos.

Eso nos orientará en el camino de la redención de España para que no sea, cuando termine la guerra, un despojo de los vencedores.

El compañero Rives terminó dando cuenta de las adhesiones recibidas, entre ellas la de D. Alejandro Lerroux, de la Agrupación Femenina Socialista, de la Juventud revolucionaria y de otras muchas que sería prolijo enumerar.

Terminó sentando, como conclusiones del mitin, la protesta contra los asesinatos cometidos en mujeres y niños en Málaga, y contra la detención de Marcelino Domingo.

Afirmó que no se pedía la destitución de los gobernadores que han sido motivo de los atropellos, porque el pueblo lo que deseaba era la destitución del régimen político que tales gobernantes mantiene y ampara.

Finalmente, glosando unas palabras de Melquíades Alvarez, terminó con un viva a la Revolución, que fue contestado entusiásticamente por el inmenso gentío que llenaba el teatro de la Casa del Pueblo.

La Cierva es el hombre de 1909. Está impuesto por el militarismo y la autocracia. Odiar a La Cierva es amar la libertad y el bien de España. ¡No Odiar, no, no, no!

SUSCRIPCIÓN NACIONAL
A FAVOR
de las víctimas de la crueldad conservadora.

Suma anterior	12.454,95
Tortosa.—Centro obrero, 10; F. Curto, 0,25; E. Climent, 0,50; J. Mulet, 0,25; Sociedad Arte de Imprimir, 5; Un tipógrafo, 0,50; J. Subirats, 0,50; Sociedad oficios varios, 2,50; R. Bonet, 0,25; J. Anoll, 0,25; E. Mascauvel, 0,25; R. Franquet, 0,50; Sociedad de carpinteros, 5; Sociedad de agricultores, 10.....	35,75
Suma total hasta hoy...	12.490,70

Esta suscripción está a cargo de los Comités nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

El hambre nacional

En Madrid

Chispazos.
Todos los días se producen en Madrid pequeñas protestas aisladas contra un determinado tahonero o carbonero de los muchos que tienen la desfachatez de robar descaradamente y reírse en las barbas de quien proteste.

Ayer se produjeron alborotos de estos en las calles de Guipúzcoa y Hernani (Cuatro Caminos) y otro en la calle de Gravina.

Pero hubo una protesta de mujeres que alcanzó proporciones de manifestación en la calle de Torrijos, donde se reunieron varios centenares de infelices, con el propósito de acercarse al centro de Madrid, donde hacer más pública su indignación.

Los guardias de Seguridad que hacían servicio por allí no consiguieron detenerlas y avisaron a la Comisaría.

El grupo de manifestantes avanzó hacia la calle de Alcalá, profiriendo gritos contra los causantes del hambre del pueblo.

Varias parejas de guardias consiguieron disolver fácilmente la manifestación. Cuatro mujeres, dos de ellas anclanas, fueron detenidas.

La Fábrica del gas.

Anuncia esta Fábrica que mañana, lunes, se suministrará gas a los abonados particulares y será completo el alumbrado de las calles.

Ayer se hizo la tasa del carbón de cok de la Fábrica del gas. No se publicará hasta que la apruebe la Comisaría de Abastecimientos.

El ramo de construcción.

El presidente del Consejo de ministros recibió ayer tarde al Comité nacional de la Confederación patronal española, quien le hizo entrega de las conclusiones aprobadas por la reciente Asamblea de Federaciones patronales.

El presidente prestó gran interés a las explicaciones que los comisionados le dieron, singularmente a lo referente a hierros, que entiende es una de las más apremiantes, prometiendo que durante la próxima semana tendrá conocimiento la Confederación de las medidas que el Gobierno se propone adoptar para poner remedio a la crisis por que atraviesan las industrias de la construcción.

Falta hace que el Gobierno resuelva alguna vez este problema, porque cada día son más las obras que se paralizan, tanto en Madrid como en provincias, simplemente porque hay quien tiene el propósito de acumular millones de ganancias aprovechándose de la carestía del hierro.

Las denuncias.

Un obrero albañil que entró anoche en la panadería de la calle de Pozanón, 26, para comprar un kilo de pan, pidió al tahonero que lo pesara en su presencia, negándose éste a cumplir la obligación que tiene de atender tal deseo.

Insistió en sus pretensiones el obrero, e indignado el panadero por ello, viendo que iban a poder llamarle ladrón con justicia en su propia casa, descargó un garrotazo en la cabeza al parroquiano, que fué trasladado a la Casa de Socorro.

En las Comisarias de varios distritos fueron denunciados ayer varios panaderos y carboneros. Las denuncias no las hicieron, naturalmente, los tenientes de alcalde.

Unificación de tasas.

El Sr. Silvea ha elevado al presidente del Consejo de ministros una propuesta de decreto, en virtud del que quedarán sin valor ni efecto todas las tasas establecidas por las Juntas provinciales de Subsistencias que no hayan sido aprobadas por la Comisaría, y establece para lo sucesivo que las Juntas provinciales de Subsistencias presididas por gobernadores, antes de imponer tasa a ningún artículo alimenticio, elevarán una propuesta a la Comisaría general, con todos los antecedentes y datos necesarios, para que este Centro apruebe o deniegue la propuesta de tasas, las que no podrán regir ni aun con carácter provisional mientras no recaiga sanción de la Comisaría.

Se prohíbe asimismo que los gobernadores de provincias se permitan decretar por sí y ante sí prohibiciones de salidas de géneros de una provincia a otra, sin tener previamente el beneplácito de la Comisaría general.

No se consentirá tampoco en lo sucesivo que los alcaldes, con las Juntas locales, se permitan establecer medidas que tiendan a prohibir la salida de géneros.

En Barcelona

Suspensión de un mitin.—Incautación.—Dicen que hay tranquilidad. Cómo fué detenido Marcelino Domingo.—Más precisiones.

BARCELONA, 25.—El mitin de mujeres que había de celebrarse en el cine Gayarre fué suspendido por la autoridad militar.

El estado de guerra tiene para los comerciantes la gran ventaja de permitirles robar impunemente, porque no hacen caso de las tasas y los compradores no pueden protestar.

En la Capitánía general dicen que reina la más completa tranquilidad en toda la población.

Según datos oficiales, hay 290 fábricas paradas, con cerca de 30.000 huelguistas.

Las noticias no oficiales acusan cifras más elevadas.

A las cuatro de la mañana, un inspector de policía detuvo en su domicilio al ex diputado D. Marcelino Domingo, que, por cierto, se disponía a salir para su distrito, de donde había llegado hace dos o tres días.

El Sr. Domingo fué llevado en carruaje a la Jefatura de policía, y de allí a poco rato a la Cárcel Modelo.

El Sr. Domingo no está incomunicado. Su detención ha causado sensacional efecto y gran extrañeza, pues nadie se la explica como motivada por el actual conflicto.

También durante la madrugada han sido detenidos: José Roige, presidente del Ateneo racionalista (Sans); Tomás Herrero, propagandista socialista; José Villanova, ídem; José Gonzalo, director de *Tierra y Libertad*; Juan García, presidente de la Sociedad de contra-maestros «El Radium»; Vicente Bernabeu, presidente de los ferroviarios del Norte; Pablo Ulluch, vocal de la misma Sociedad; Joaquín Blánch, conserje del Ateneo racionalista (Sans); y Francisco Bravo, propagandista.

No pudieron ser detenidos aun cuando se les buscó, José Roca, presidente de la Sociedad fabril «La Constancia», y Pestaña, significado socialista.—J. C.

En Valladolid

VALLADOLID, 26.—Siguen menudeando las multas impuestas a los comerciantes que se niegan a vender a los precios que marca la tasa.

Las autoridades se preocupan de abastecer

a la población de algunos artículos que escasean.

En la sesión celebrada en el Ayuntamiento se tomó el acuerdo de telegrafiar al comisario de Subsistencias pidiéndole que desde dicho organismo, y con carácter general, fuese implantada la tasa de los artículos a los centros productores.—C.

En Bilbao

BILBAO, 26.—Esta mañana ha comenzado a venderse al vecindario el carbón vegetal adquirido por la Junta municipal de Abastos. En los despachos de los barrios populares ha habido colas enormes de gente que iban a comprar, pero como había combustible para todas, conforme avanzaba la mañana, han ido desapareciendo esas colas.

En Baracaldo, según noticias recibidas aquí, hay gran entusiasmo por celebrar una manifestación en pro del abaratamiento de las subsistencias.—C.

En Vigo

VIGO, 26.—Convocados por el alcalde se han reunido en el Ayuntamiento los almacenistas de harinas.

En dicha reunión fué acordado que se vendieran a los panaderos al precio de 50 pesetas los cien kilos de harina, señalando como precio definitivo para la venta del pan el de 55 céntimos kilo.

La Asociación de dependientes de comercio y las mujeres del pueblo presentaron al gobernador y al alcalde instancias razonadas pidiendo el abaratamiento de las subsistencias, que en esta localidad alcanzan precios elevadísimos.

La tasa del pan, fijada en la cantidad que queda dicho, creése que no podrá sostenerse por la escasez de harinas.

Sin embargo, los fabricantes se han comprometido a mantener durante diez días la tasa; transcurrido ese plazo, si las autoridades no han suministrado harinas al precio conveniente, no podrá contenerse la tasa del pan.

La leche ha sido tasada en 40 céntimos litro.—González.

En Almería

ALMERÍA, 26.—Varios grupos de mujeres y chiquillos de los barrios extremos recorrieron las tahonas y otros comercios pidiendo pan.

En algunas panaderías fueron socorridos los manifestantes de orden de la policía, que vigilaba para evitar alteraciones e impedir que se cometieran desmanes.

Esta noche, grupos de mujeres y niños llegaron al distrito del Puerto a las calles del centro, situándose delante de una tahona de la plaza Bermúdez, que apedrearon.

Allí les dieron pan para calmarlos, y después se encaminaron los manifestantes a otros sitios.

El gobernador y la policía les salieron al encuentro, preguntando qué deseaban. Los manifestantes contestaron que tenían hambre.

En Valencia

VALENCIA, 26.—Ha fundeado en este puerto el vapor *Wenceslao*.

Inmediatamente se comenzó la descarga de carbón. Por fin podrá fabricarse gas en Valencia.

Hoy apenas se vendió carne. Mañana se sacrificarán 225 certeros y 74 cerdos. En Alcira hay 1.500 obreros parados.—C.

Protestas

JEREZ DE LA FRONTERA, 26.—En el local de la Sociedad de viticultores celebró anoche un mitin, en el cual estuvieron representadas diversas Sociedades.

Los oradores se expresaron en términos enérgicos y en tonos radicales.

Protestaron contra la conducta de las autoridades con ocasión de los recientes sucesos de Barcelona, Alicante y Málaga, y acordaron solicitar la libertad de los que confían presos por los sucesos políticos habidos desde agosto último.

También solicitaron el abaratamiento de las subsistencias, aconsejando al pueblo la línea de conducta que debe seguir en caso de que no se consiga la baja de precios.

Por último, tomós el acuerdo de celebrar el próximo domingo una manifestación, con objeto de entregar las conclusiones al alcalde.—Corresponsal.

PARA LAS PROXIMAS ELECCIONES

El hombre de carácter.

El Sr. Maura ha dirigido una carta a todos los jefes de partido, por lo menos a todos los de los viejos partidos, del vaso y del grifo, pidiéndoles que se presten a facilitar los necesarios poderes para la proclamación de candidatos, cualquiera que sea el grupo político a que éstos pertenezcan.

Los que recuerdan las olímpicas invectivas del Sr. Maura contra los gremios de la política comentaban mucho esta pretensión con que sale ahora el «hombre de carácter» implorando casi una generosa ayuda de los partidos anatematizados, y en pugna, por otra parte, con el espíritu de la ley Electoral vigente, de que es autor el mismo Sr. Maura, y en la cual se tiene a restringir cuanto es posible la proclamación de candidatos.

La Junta central del censo.

Ayer tarde se reunió en el Congreso la Junta central del censo, para acordar los términos en que ha de redactarse una circular que publicará la *Gaceta* estableciendo la forma en que habrán de ser remitidos a dicha Junta los documentos electorales.

Mixtificaciones, no.

Leemos en *El Liberal*, de Murcia:

«Los elementos radicales han acogido, con visible enojo, la especie que ha vertido un diario de la mañana, diciendo que en la próxima lucha están unidos, en una candidatura patrocinada por el bloque, los señores García Vaso, monárquico, amigo de La Cierva y Romanones; D. José Rocha, ex alcalde de Barcelona y amigo de Lerroux, y el Sr. Sabarit.»

Los elementos de las izquierdas sostienen íntegra la candidatura de los señores Largo Caballero, Anguiano y Sabarit, que es la que votará todo el elemento obrero asociado y adicto a la alianza de las izquierdas.

Cuando se diga en otro sentido carece de fundamento y sólo obedece a una maniobra para cazar incautos.»

Sociedad de obreros en pan de Viena
En la junta general celebrada por esta So-

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas.
EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.
EL SELLO YER cura la Grippe.
EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

EL SELLO YER cura Cólicos.
EL SELLO YER cura Dolor de Muelas.
EL SELLO YER cura la Gota.
EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

LA PIRATERIA ALEMANA

Los submarinos, corsarios

VIGO, 26.—El vapor *Giralda* ha sido detenido ayer tarde a treinta millas de guardia por un submarino alemán que no tenía nombre ni número.

El capitán del *Giralda* refiere los siguientes detalles:

«El submarino disparó seis cañonazos, e inmediatamente detuve el barco, y pasaron a bordo del sumergible un oficial y seis marineros con la documentación. Este oficial estuvo detenido en el submarino desde las tres hasta las siete de la tarde.»

En este espacio de tiempo, los marineros alemanes desvalijaron al buque, llevándose inclusive ropas, objetos de uso particular y dinero.

Al primer oficial le sustrajeron una sortija que llevaba puesta y que estaba valorada en 1.500 pesetas.

Mientras este saqueo se efectuaba, pasaban a cierta distancia del *Giralda* buques con distintos rumbos.

A las siete, varios marineros del submarino subieron a bordo y colocaron varias bombas, poniendo en libertad al primer oficial, que tomó su puesto en uno de los botes de salvamento.

Hoy, a las seis de la mañana, han sido recogidos, a 18 millas del puerto portugués de Viana, por el vapor *Cabo Menor*, los 26 marineros del *Giralda* que se embarcaron en las lanchas, los cuales han llegado a Vigo a las doce.

Los tripulantes del submarino dejaron en recuerdo de lo hecho una moneda alemana, que entregaron al capitán.

Los marineros del *Giralda* han declarado que a bordo del submarino se hablaba toda clase de idiomas, incluso el inglés y el español.

También han sido detenidos los barcos *Cabo Santa Pola*, *Cabo Prior*, *Cabo Rocha* y *Menorquina*.

Los tripulantes del *Cabo Santa Pola*, que embarcaron en una lancha para llevar la documentación al submarino, tuvieron que seguir a éste unas cinco millas con mar gruesa, que les hizo llegar verdaderamente rendidos.

LA GUERRA

En el frente occidental y en el italiano continúan las acciones de artillería más violentas en las márgenes del Mosa, en Francia, y del Brenta, en Italia.

Las fuerzas de aviación han mostrado gran actividad en toda la extensión de ambos frentes, con resultado satisfactorio para los aliados. Los aviadores ingleses han bombardeado los aeródromos y acantonamientos de Courtrai, Roulers, Donal y Cambrai; los cuarteles y las estaciones de Treves y Sarrebruck, los almacenes y fábricas de Mannheim, y las fundiciones de acero de Thionville. Diez y seis aparatos alemanes han caído en el curso de los combates a que aquellas operaciones han dado lugar, y sólo un avión inglés no ha regresado a sus líneas.

Comunican de Londres que el martes y el miércoles celebró sus primeras sesiones el Consejo naval de los aliados, bajo la presidencia del primer lord del almirantazgo, asistiendo representantes de Inglaterra, Francia, Italia, Estados Unidos, Japón y España.

El *Petit Parisien* asegura que el Gabinete de Tokio ha comunicado a los Gobiernos aliados, que si se produjeran en la Rusia asiática disturbios, enviaría tropas japonesas a Manchuria y a la parte oriental de Siberia para restablecer el orden.

Los Consumos y la guardia civil

Una manifestación disuelta a tiros. Varios heridos.

El subsecretario de Gobernación dió cuenta esta madrugada de uno de esos casos que son ya corrientes en España.

En el pueblo de Noblejas (Toledo) se organizó ayer una manifestación, demandando la rebaja del impuesto de Consumos. La guardia civil salió a la calle, y como siempre, fué agresiva, hizo uso de los maderos e hirió a numerosos manifestantes, que se encuentran en grave estado.

No podemos hacer comentarios.

Unión General de Trabajadores

Nuevos ingresos.

Han ingresado en la Unión General de Trabajadores los siguientes organismos:

Unión fabril, de Campdevánol, con 70 afiliados. Agricultores, de Buenasodas de la Jara, con 60. Clasificadores de lana, de Sabadell, con 180.

ALICANTE, 24.—La Federación de camareros y cocineros acordó, por unanimidad, ingresar en la Unión General de Trabajadores. Elácer.

LAS IZQUIERDAS

Círculo reformista del distrito de la Inclusa.

Se pone en conocimiento de todos los que estén conformes con las ideas sustentadas por D. Melquíades Álvarez que el censo del partido queda abierto todos los días laborables, de ocho a diez de la noche, en la secretaría del Círculo, Embajadores, 24, hasta el día 8 de febrero próximo.

PRUNA, 25.—En esta población se ha constituido un Comité de izquierdas, que quedó formado del siguiente modo:

Por los republicanos: Francisco Holgado

Rueda, Cristóbal Valero (Burgos, Francisco Moreno Barroso. Por los socialistas: Julián Gutiérrez Muñoz, Manuel Borrego Valle, Juan Álvarez. Por los reformistas: Pedro Pernias Morella, Manuel Cid Cobos, Juan López García.

Se nombró presidente de este Comité al ciudadano Francisco Holgado Rueda y a Pedro Pernias Morella, secretario.

La correspondencia, a Cantarrana, 25.

MOVIMIENTO SOCIAL

Triunfos obreros

VILLENA.—Después de quince días de huelga, los obreros silleros y similares han obtenido un gran triunfo, logrando el aumento de una peseta por docena que habían reclamado.

Esta victoria ha levantado muchos ánimos de los trabajadores, y ha demostrado a nuestros enemigos que, a pesar de mantener clausurado el Centro obrero, no ha desaparecido la unión de los explotados.

MORAL DE CALATRAVA.—La Sociedad «El Despertar» acordó reclamar de los patronos un aumento en los jornales que habrían de regir en la cosecha actual.

Se pedían 3,75 pesetas más por ato y 15 céntimos por cada fanega que se midiera en la fábrica.

Los patronos no accedieron, por lo que se acordó ir a la huelga. Pero antes de llegar la fecha indicada se llegó a una avenencia, en la que los obreros obtuvieron, si no todo lo que pedían, por lo menos ventajas muy apreciables.

Con motivo de este triunfo, el compañero Manuel Molina pronunció un extenso discurso de propaganda de ideas, que produjo gran entusiasmo, prorrumpiendo los concurrentes, al final, en vivas al Socialismo y gueras a los traidores y a Cierva.—C.

ZARAGOZA.—Se ha resuelto la huelga de tejedoras de la fábrica del Sr. Castillo. Este patrono pretendió días pasados aumentar en media hora la jornada diaria de trabajo.

Las obreras, no sólo no de conformaron con la inhumana exigencia del citado patrono, sino que abandonaron el trabajo e hicieron peticiones, que hoy han sido atendidas, obteniendo, por tanto, un triunfo muy importante, pues han conseguido un 30 por 100 de aumento en los precios de la mano de obra.

Es muy posible que, aprovechando el buen efecto que este triunfo ha producido entre las mujeres que trabajan en la industria textil, se acometa la organización de estas obreras.

Que así sea es nuestro más ardiente deseo.

Casa del Pueblo

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Embalsadores; a las nueve de la noche, Encuadernadores.

En el salón pequeño: A las cinco, Entarimadores; a las nueve de la noche, Relojeros.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco y tres cuartos, El último pecado.—A las nueve y tres cuartos, Leocra de amor.

ESPAÑOL.—A las seis, La vida es sueño y John y Hum.—A las diez, La póliza de pesca y Juan el Tonto.

ODRÓN.—A las cinco, La hija de los dioses (péñuela).—A las diez, Malvaloca.

COMEDIA.—A las diez, Cabrera que tira al monte.

ESPAÑA.—A las seis, Jesús, María y José y del anticuario y Jesús, María y José.

INFANTA ISABEL.—A las cinco y media, Comercio por Stefanial.—A las diez, A tiro limpio.

PRICE.—A las seis, Blanco y Negro (estreno).—A las diez, Blanco y Negro.

LARA.—A las seis y media, Mariposa y La Bilbainita.—A las diez, El kilométrico, Jarabe de pico y La Bilbainita.

ÁPOLO.—A las seis y cuarto, ¡Todo el mundo en contra mía!.—A las diez y media, El asombro de Damasco.

OOMIOO.—A las diez y cuarto, El rey de la martingala y La venganza de Arlequín.

CEVANTES.—A las seis y cuarto, El guante rojo.—A las diez y cuarto, El guante rojo.

Libros y folletos de Economía, Política, Sociología, Ciencias y Literatura o los servicios, francos de porte, Juan Ortiz, en esta Administración, Pez, 15, segundo derecha, Madrid.

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Barta en los precios.—Tiendas de ultramarinos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Carrer Baja, 33; Valenciana, 6, teléfono 4.794; Pinar, 31 (Guindalera); Martínez Campos, 1, Libertad, 26, teléfono 4.388; San Panteón, 9, teléfono 3.891.—Gran Café de la Casa del Pueblo, Pinar, 2.

Platos del día para mañana.
A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 peseta.
A las seis.—Ragout a la francesa, 0,60.

LA SASTRERÍA DE LOS OBREROS

GUILLERMO Y JIMÉNEZ PEZ, 10
Confección esmerada.—Precios económicos. A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

Bordadora

La compañera Paeta Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—*Buenavista*, 38, 2.

Imprenta de Fortes, Libertad, 26.